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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DENUNCIAN VIOLENCIA POLÍTICA DE GENERO 
Por Zulema López  
La diputada local Laura Polo Herrera y Ángel Baldera Pugas, presidente del Consejo Estatal de Morena, 
confirmaron, en entrevistas separadas, que existe una denuncia en su contra por violencia política en razón de 
género. (...) La denuncia fue interpuesta por Frida González Loyola Acosta, quien contendió por Morena a la 
diputación por el Distrito local 1, en las elecciones del pasado 6 de junio. La queja tuvo como base declaraciones 
que, por separado, emitieron en contra de que el partido inscribió para candidaturas a una cantidad de personas 
externas mayor a lo que permiten los estatutos; que la excandidata consideró que esas posturas la afectaban a ella 
directamente, a través de expresiones que entrarían dentro de la clasificación de violencia política en razón de 
género. La excandidata ingresó una sola denuncia en contra de ambos políticos ante el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), por la cual se abrió el Procedimiento Especial Sancionador, en el expediente 
IEEQ/pes/043/2021-P. La Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
resolvió, con dos votos a favor y uno en contra, ordenar al TEEQ que volviera a estudiar el caso, por lo que los 
magistrados determinaron que sí existió violencia política en razón de género, misma que calificaron como grave. 
Polo Herrera indicó que lo más importante para ella es que platicó con González Loyola Acosta, a quien le quedó 
claro que en ningún momento buscó atacarla y que incluso quedó la puerta abierta para, en un futuro, trabajar de 
manera coordinada o, incluso, llegar a entablar una amistad. “Como era una persona externa yo no la conocía, es 
más, ni sabía su nombre, hasta mucho después que coincidimos; yo ya sabía de la denuncia; le pedí platicar y le 
expliqué que en realidad el decir que era hija de Pablo no era una ofensa, era una descripción, porque así me 
dijeron a mí, que estaban inscribiendo a la hija de Pablo… a pesar de que es externa, la vi como una compañera que 
está promoviendo la imagen de Morena en el estado”, argumentó Laura Polo Herrera. En tanto, Ángel Balderas 
Puga expuso que preocupa la postura adoptada por los magistrados del TEEQ, toda vez que los tres estimaron que 
no existió violencia, pero tras la resolución de la Sala Regional, simplemente cambiaron su determinación. 
Asimismo, el líder morenista estimó que resulta necesario legislar más sobre el tema de violencia política en razón 
de género para dar lineamientos más precisos y evitar que resoluciones sobre un mismo caso puedan ser tan 
diferentes. (EUQ 6) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/denuncian-diputada-de-morena-por-violencia-politica-de-genero 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
CONSULTA POPULAR ALCANZÓ APENAS ENTRE 7.07 Y 7.74% DE PARTICIPACIÓN: INE 
De acuerdo con los resultados del conteo rápido de la consulta popular de este domingo 1 de agosto, entre el 89.36 
y el 96.28 por ciento de las personas que emitieron su opinión optaron por el “sí” a la pregunta planteada en el 
ejercicio; entre el 1.38 y el 1.58 por ciento señalaron “no” como respuesta; mientras que las papeletas nulas 
oscilaron entre el 2.19 y el 9.21 por ciento. Así lo dio a conocer el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, 
quien mencionó que, de los poco más de 93.6 millones de mexicanos que pudieron ejercer su opinión en la 
consulta en las 57 mil 70 mesas receptoras instaladas en el país, el porcentaje de participación ciudadana fue del 
7.07 al 7.74 por ciento. (N 1 y 5, CQRO 8 y 9E)  
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A MUY POCOS LES IMPORTÓ LA CONSULTA 
Se registró en Querétaro poca participación en las mesas receptoras para la Consulta Popular que se celebró este 
domingo, informó la vocal ejecutiva de la Junta Local del INE, Ana Lilia Pérez. Al cierre de la edición, en Querétaro 
se tenían 13 mil 444 opiniones contabilizadas, que representa un 0.7707% de las cuales 13 mil 127 respondieron 
sí, 162 respondieron no, y 155 nulos; De un total del 1 millón 744 mil 378 personas registradas en la lista nominal. 
(DQ 1 y 5, ESSJR 2) 
 
SE INSTALARON LA TOTALIDAD DE MESAS DE LA CONSULTA POPULAR 
Por Hilda Navarro 
A las 12:25 horas de este domingo 1 de agosto se informó de la última mesa receptora para la Consulta Popular 
2021 instalada, por lo que se reporta el 100 por ciento de las mesas instaladas.  El vocal de Organización de la 
Junta Local del INE en Querétaro, Fernando Ferrer, informó que la última mesa reportada fue del Distrito 03. La 
vocal ejecutiva de la Junta Local del INE en la entidad, Ana Lilia Pérez, indicó que es poca la participación que se ha 
visto en las mesas receptoras de opinión. (ADN) 
 
POCA AFLUENCIA EN MESAS RECEPTORAS DEL CENTRO 
La afluencia a las mesas receptoras del Centro Histórico fue casi nula,fueron pocos los queretanos que decidieron 
dar voz y voto a su opinión sobre dejar caer el peso de la ley a los actores políticos del pasado, según datos de los 
funcionarios en total en tres Mesas Receptoras ubicadas en la Facultad de Filosofía se contabilizaban 
aproximadamente 300 votos de los mil 400 que esperaban. (N 5, CI, M) 
 
A CUENTAGOTAS LLEGAN VOTANTES A LA CONSULTA 
Por Zulema López y Domingo Valdez 
La participación ciudadana en la Consulta Popular de este domingo es discreta. Los ciudadanos, aunque a cuenta 
gotas, acuden al ejercicio democrático impulsado desde el gobierno federal para saber el sentir de la población 
sobre si quieren o no enjuiciar a los expresidentes de México. (...) En las casillas, a diferencia del seis de junio 
pasado, no se observan grandes filas, aunque la afluencia es relativamente constante. (EUQ 1 y 7) 
 
TERMINARÍA HOY LA RECEPCIÓN DE LA PAQUETERÍA, PREVEN 
Por Zulema López 
Ana Lilia Pérez, vocal de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral, estimó que la recepción de los paquetes de 
la Consulta Ciudadana podría concluir la tarde de este lunes. (...) La vocal del INE explicó que para que los 
resultados de la Consulta Popular sean vinculantes, se requiere la participación del 40% de la Lista Nominal a nivel 
nacional, cifra que representa a más de 37 millones de personas, aproximadamente. (EUQ 7) 
 
CONSULTA POPULAR, UN PASO HACIA LA DEMOCRACIA: CIUDADANOS 
Por Anaid Mendoza  
Jóvenes, adultos y adultos mayores acudieron a las mesas de Consulta Popular para emitir su opinión ante la 
pregunta de si quieren o no que se enjuicie a los actores políticos del pasado ante la presunta comisión de delitos, 
ejercicio que calificaron como justo y como una acción que abonará de manera positiva a la democracia del país al 
señalar que es la primera vez que se toma en cuenta la voz de la ciudadanía. (CQRO 7) 
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CONSULTA POPULAR ES UN DERECHO A LA VERDAD: GILBERTO HERRERA 
La consulta popular de este domingo podría generar que haya más ejercicios de democracia participativa, que 
permitan a la población decidir sobre obras y decisiones de las administraciones públicas, apuntó Gilberto 
Herrera, senador de la República por Morena. (DQ 5, N 1 y 5, LDH) 
 
VOTA SANTIAGO NIETO EN SJR 
El queretano Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, acudió a votar a San Juan del Río, 
dentro de la consulta popular para investigar decisiones de políticos del pasado. Comentó en su cuenta de Twitter 
que la primera consulta en el país es un ejercicio de derechos políticos, de democracia directa como complemento 
de la representativa, transparencia y rendición de cuentas, así como la oportunidad de aplicar la ley en los casos 
vigentes e instalar una Comisión de la verdad para lo prescrito. (AM 18PP) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AUMENTAN 80% DENUNCIAS POR DELITO DE ABORTO 
En el primer semestre del año aumentaron 80% las carpetas de investigación por el delito de aborto en el estado, 
en comparación con 2020, de acuerdo con el secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. 
(DQ principal) 
 
N: NUEVOS PERFILES 
El gobernador electo Mauricio Kuri, dio a conocer que será Fernando González quien ocupe la titularidad de la 
SDUOP, de quien reconoció su gran labor en su más reciente encomienda al frente de la CEI, que le permitió la 
ejecución en tiempo y forma de proyectos importantes para la entidad. (N principal) 
 
AM: ‘CONSULTA GENERARÁ MÁS EJERCICIOS PARTICIPATIVOS’ 
El senador Gilberto Herrera Ruiz aseguró que la Consulta Popular desarrollada ayer serviría para que se generen 
más ejercicios de democracia participativa para que los ciudadanos decidan sobre obras y decisiones de las 
administraciones públicas. (AM principal) 
 
PA: AVANZA LA VACUNA DE UAQ VS COVID 
Alejado de los reflectores, en su laboratorio inmunología en el antiguo aeropuerto de Querétaro el doctor Juan Joel 
Mosqueda Gualito arma el rompecabezas de QUIVAX 17.4, la vacuna de la UAQ, para hacer pruebas en humanos 
este mismo año y, si es aprobada por la Cofrepis, enfrentar al nuevo azote de la humanidad, el Covid-19 y sus 
variantes, incluida la activísima Delta. (PA principal) 
 
EUQ: SUBEN 522% LOS CONTAGIOS DE COVID EN UN MES: SALUD 
En el mes de julio incrementaron 522% los casos de Covid-19 y 231.4% los decesos en comparación con el mes de 
junio; del 1 al 30 de julio (última actualización de la Secretaría de Salud del estado) se registraron 3 mil 467 
nuevos casos y 81 muertes. (EUQ principal) 
 
CQRO: ¡HECHOS TRIZAS! 
Miles Robinson anotó de cabeza en el minuto 117, con lo que una alineación del equipo universitario junior de 
Estados Unidos derrotó 1-0 a México, en su mayoría de primera línea, para ganar la Copa Oro. (CQRO principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
LOGRA QUERÉTARO RECUPERAR EL EMPLEO PERDIDO 
En una reunión de trabajo entre industria automotriz, puntal representantes del estado de Querétaro y de la 
empresa procesadora de sistemas mecánicos, eléctricos, electrónicos y de sensores, el gobernador Francisco 
Domínguez Servién informó que desde la llegada a la entidad de la firma alemana, en 1993, se han habilitado tres 
plantas que dan empleo a más de 2 mil 500 personas. (EF) 
 
MAURICIO KURI ANUNCIA LOS PERFILES DE OBRAS PÚBLICAS, COMISIÓN DE INFRAESTRUCTURA Y 
CONTRALORÍA 
MKG, gobernador electo de Querétaro, aseguró que la SDUOP, la Coordinación General de la CEI y la Secretaría de 
la Contraloría, estarán integradas por personas bien calificadas que garanticen resultados en la siguiente 
administración. Dio a conocer que será Fernando González quien ocupe la titularidad de la SDUOP, de quien 
reconoció su gran labor en su más reciente encomienda al frente de la CEI, posición que le permitió la ejecución en 
tiempo y forma de proyectos importantes para las familias de la entidad. Para la Coordinación General de la CEI, 
anunció a Sonia Carrillo. Para la Secretaría de la Contraloría informó que será Óscar García quien tenga la consigna 
de planificar, organizar, gestión, inspección y evaluación de los objetivos de las diferentes áreas; así como la 
atención precisa en el combate a la corrupción. (DQ 2, AM 1 y 5, EUQ 1 y 6, CQRO 1 y 2) 
 
VARIANTE DELTA DE SARS-COV-2 PRESENTA MÁS CARGA VIRAL QUE OTRAS: ESPECIALISTA 
Por Francisco Velázquez  
La carga viral de la variante Delta del virus SARS-CoV-2 es más alta que la de otras cepas, dijo el vicepresidente del 
Colegio Médico de Querétaro, Rodrigo González, quien explicó que, por lo anterior, un paciente que apenas se 
siente enfermo, ya tiene una cantidad importante de virus en circulación en su sangre. (CQRO 6) 
 
ESTE MARTES INICIA LA VACUNACIÓN ANTICOVID PARA PERSONAS DE 18 A 29 AÑOS EN LA CAPITAL 
La Brigada Correcaminos, en continuidad con la jornada de vacunación contra COVID-19, dio a conocer el arranque 
de vacunación anticovid-19 en la capital queretana para personas de 18 a 29 años de edad y mujeres embarazadas, 
Se aplicará del 3 al 18 de agosto. Los interesados tendrán que presentar los siguientes documentos: INE, 
comprobante de domicilio y obligatoriamente su formato de registro de la plataforma 
https://mivacuna.salud.gob.mx/ previamente llenado e impreso. Este formato lleva su QR, para agilizar su proceso 
de vacunación, es indispensable que lo presenten. (ADN) 
 
MAYORÍA DE QUEJAS EN PODER EJECUTIVO, CONTRA ÁREAS QUE PRESTAN SERVICIOS  
La mayoría de las quejas que se presentan ante la Secretaría de la Contraloría Estatal son en contra de aquellas 
áreas del Poder Ejecutivo que prestan servicios.  El secretario de la Contraloría Estatal, Alfonso Chávez Fierro, dio a 
conocer que la mayoría de las quejas son en contra de funcionarios que laboran en dependencias estatales que 
prestan servicios o trámites a la población. (Q) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CONVIVEN LÍDERES DE TODO EL PAÍS EN QUERETARO 
Como parte de las actividades de la Junta de Presidentes de la CANIRAC a nivel nacional, los líderes de la industria 
de restaurantes y alimentos procesados tuvieron un encuentro de convivencia previo a las actividades 
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protocolarias. El presidente de la Canirac Estatal, Octavio Mata, dio la bienvenida a los empresarios y recordó los 
importantes retos que han tenido que sortear en los últimos meses al mismo tiempo que agradeció su presencia y 
el esfuerzo por viajar a la capital del estado. (DQ 37C) 
 
“FALTA EDUCACIÓN SEXUAL”: DIÓCESIS 
Luego de que el CONAPO advirtiera de un aumento de embarazos no deseados durante el confinamiento por la 
pandemia, Monseñor Martín Lara, vocero de la Diócesis de Querétaro, señaló que esto es consecuencia de un 
ejercicio sexual poco responsable, por lo que apeló a la educación en este rubro como vital para reducir casos. (DQ 
1 y 4) 
 
HAY OTROS TEMAS PRIORITARIOS, DICE LA IGLESIA CATÓLICA 
La consulta popular celebrada este 1 de agosto no es un tema prioritario para la población, toda vez que hay 
preocupación por la salud, economía y el regreso a clases, señaló Monseñor Martín Lara, vocero de la Diócesis de 
Querétaro. (DQ 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
Aún no comienza el nuevo sexenio y faltan por rendir sus terceros informes los presidentes municipales que 
alcanzaron reelección, pero los clanes políticos dentro del partido en el poder ya alistan su estrategia para el 
20021-2024. Y no se trata solo de planes de gobierno para las administraciones que arrancan en octubre, más bien 
es el reacomodo que viene con la asunción de Mauricio Kuri en la gubernatura, pero sobre todo por la culminación 
del mandato de Pancho Domínguez. El primer espacio a disputar es el Senado, la “antesala de la gubernatura”, y 
desde ahora los aspirantes son Luis Nava y Roberto Sosa, quienes ya sin Domínguez como gobernador sacarán 
chispas, mientras se conoce la apuesta del nuevo mandatario para la cámara alta. A eso, más el inicio del Congreso 
federal en septiembre, se deben los cónclaves casi secretos de los grupos panistas y la próxima reaparición local 
que hará Ricardo Anaya en Querétaro. FECHA CLAVE. Pancho Domínguez anunció que buscará la dirigencia 
nacional del PAN una vez terminado su gobierno y eso determinará si su influencia local crece o se extingue. El 
triunfo contundente de su partido en Querétaro pone a Domínguez en la primera línea de salida y este sábado 7, 
cuando el Consejo Nacional apruebe la Comisión de Elecciones encargada de los comicios internos de noviembre, 
sus posibilidades podrían crecer y clarificarse. De entrada, Pancho ya hizo un acuerdo con otros contendientes, 
como la diputada Adriana Dávila y el ex legislador Gerardo Priego, para que el actual líder transparente el proceso 
y se audite el padrón. ATORADOS. Continúa la falta de cultura vial y respeto al ciclista y son los automovilistas los 
que más infracciones reciben de parte de elementos de la Secretaría de Movilidad, principalmente por obstruir las 
ciclovías o carriles de bicicletas de la capital. Del 1 al 26 de julio los agentes de movilidad emitieron un total de 252 
infracciones, además de 126 recomendaciones verbales a ciclistas y 849 recomendaciones verbales a 
automovilistas. Las multas van de 20 a 30 UMA, que equivalen de mil 792 a 2 mil 688 pesos. Es el circuito de la 
calle de Ezequiel Montes, en el tramo de Avenida Universidad y Zaragoza, donde más infracciones se han emitido 
con un total de 115, seguido del circuito de Constituyentes de 5 de Febrero a Bernardo Quintana, con 80 
infracciones. DESCUIDOS. Tanto reclamaron los integrantes del sector restaurantero en San Juan del Río reactivar 
el sector, ampliar horarios y aforos, que ahora es contradictorio ver cómo omiten las medidas básicas de 
prevención pese al aumento de casos de Covid. Poco se ha visto a la Unidad Anti Covid en los últimos días por San 
Juan del Río, donde prácticamente los protocolos sanitarios han quedado olvidados, principalmente en los 
restaurantes que ya lucen al 100% de su capacidad y sin controles. Ni representantes del gremio ni autoridades, 
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han hecho nada para poner orden en un tema que en los últimos días se ha descontrolado y que podría tener 
secuelas irreversibles. ¿SÍ SE PUEDE? A propósito de la absurda y fracasada consulta nacional de ayer, algunos 
morenistas la utilizaron para promoción personalizada, mientras la veda electoral maniató a gobiernos de todos 
los niveles. Como Celia Maya García, quien convocó por sus redes sociales a una caravana de vehículos para 
difundir la consulta. Si bien ya no es funcionaria pública y no puede ser sancionada por violar la veda, el llamado se 
suma a sus recorridos en municipios para, presuntamente, promocionarse entre los militantes para buscar la 
dirigencia. LE CONSTA. Y quien fue mancuerna de Celia Maya en la pasada campaña, el ex candidato Arturo 
Maximiliano García, reapareció en público con críticas sobre la forma en que proceden las autoridades electorales 
por los gastos de campaña y el uso de recursos públicos en las campañas, ya que dijo que no hay un control. En 
efecto, a Maximiliano le consta la falta de control porque desde meses antes de las campañas él violó las normas, 
con anuncios espectaculares de promoción personal, y lo único que recibió en contra fue una pequeña multa. (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
EL HOMBRE DEL CORBATÓN. ¡CONSÚLTAME CA…!  El gran fracaso se edificó, fue un acicate cantado con 
antelación, pero no hubo quien pudiera influir en el ánimo presidencial para que viera el fracaso de una consulta 
popular tan pésimamente manejada, vamos, peor que la pandemia y con la opinión pública como una marejada que 
le quiso hacer ver por todos los medios, que en el país hay prioridades y que 500 millones de pesos es mucho 
dinero para sostener un chisme, cuando está la ley y sólo es cuestión de aplicarla. Con este resultado, los 
“enjuiciados socialmente”: Carlos Salinas de Gortari; Ernesto Zedillo Ponce de León; Vicente Fox Quesada; Felipe 
Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto, deben estar con una risa socarrona esperando a la nueva Comisión de la 
Verdad, de la que se augura el mismo fin de todas las que se han implementado en México… y no porque sean 
inocentes, sino porque la Consulta Popular fue un aborto que se quería presumir como un sano y robusto bebé. (...) 
CONSULTA PARA QUÉ. La consulta resultó ser todo un circo, maroma y teatro en el que los ciudadanos —al menos 
en el estado de Querétaro— decidieron hacer mutis, no caer en el juego de algunos o, sencillamente, consideraron 
que la consulta serviría de muy poco entre los que consideraron que este, sin duda, es parte de un ejercicio 
democrático de responsabilidad ciudadana. Sea lo que sea, lo cierto es que hubo muy pocos queretanos en las 
mesas receptoras a pesar del gran esfuerzo que realizaron las autoridades del INE para que la convocatoria fuera 
exitosa. Está bien que en otros países del mundo, las consultas ciudadanas han servido para tomar decisiones 
importantes, en el caso mexicano, la consulta se desvirtuó al grado de pasar por uno de los peores momentos de la 
consulta, al grado de que, el abstencionismo pareciera que fue el gran invitado. Lo cierto es que, hay que anotar 
que la consulta ciudadana permitirá fortalecer la cultura política, desde la perspectiva de la democracia directa 
pero, salvo su mejor opinión, faltó más precisión, apoyo de los intelectuales y operadores de la izquierda mexicana 
y queretana. Ya de perdida, Arturo Maximiliano o Celia Maya o Juan José Jiménez o hasta el mismo Gilberto 
Herrera se hubieran sumado activamente a la campaña en favor de la consulta. (...) INVERSIONES QUE 
FORTALECEN A QUERÉTARO. Querétaro sigue adelante. Se está cocinando una importante inversión en Data 
center desde el estado de Querétaro. Una inversión millonaria en dólares de uno de los proveedores brasileños 
más importantes del mundo que ha encontrado en nuestro estado, una oportunidad muy importante para 
fortalecer su esquema de negocios. Se trata de la empresa Ascenty que anunció esta semana la ampliación de su 
infraestructura de telecomunicaciones en tres centros de datos en Querétaro en donde la firma mexicana Even 
Telecom instalará un sofisticado anillo de fibra óptica par los diferentes Data Center que estarán en operación este 
mismo año y que le tocará al nuevo gobierno de Mauricio Kuri seguir impulsando ese esquema de negocios en 
nuestra entidad. México sigue siendo un país altamente atractivo y de todo ese México, sin duda, es Querétaro, el 
más adecuado para invertir en el centro de la república mexicana. Habrá que cuidar esas inversiones que también 
van a generar empleos, inversión indirecta y un desarrollo muy adecuado en nuestro país. VISIÓN 
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METROPOLITANA, URGENTE. Esta semana, ya en la vida normal, los alcaldes queretanos de los 18 municipios 
tendrán que apretar el paso para cerrar a tambor batiente y definir lo que serán los presupuestos para la siguiente 
administración que, esperamos, se vea reflejado en los informes de actividades que comenzarán a sonar en esta 
misma semana; sobre todo, en la zona metropolitana donde Enrique Vega Carriles, repite; Roberto Sosa 
Pichardo, repite y Luis Bernardo Nava Guerrero, repite; lo que implica que tendrán que trabajar de forma 
coordinada y con una visión metropolitana para resolver las grandes necesidades de Querétaro. En estos tres 
municipios donde se concentra más del 50 por ciento de la población total del estado; será fundamental para 
afianzar lo que serán las grandes propuestas de las administraciones 2021-2024 que, sin duda, va a posicionar a 
quienes aspiren a contender por la candidatura del PAN al Senado de la República. ¿REGRESO SEGURO A CLASES?  
El regreso a clases que ha ordenado a nivel federal el presidente Andrés Manuel López Obrador, ha puesto a 
temblar a más de uno en el sector educativo a nivel local. Y es que la postura del presidente, es contraria a lo que 
han dispuesto las autoridades educativas que han señalado que “no habrá regreso, si no estamos en escenario 
verde o A” y parece que eso le importa muy poco al jefe del ejecutivo federal. Habrá que ver qué están haciendo las 
autoridades de USEBEQ para que, al menos en educación básica, los niños puedan regresar a clases presenciales 
cuando en muchas de nuestras escuelitas no hay ni agua potable. O las autoridades de la Secretaría de Educación 
para que las escuelas particulares se incorporen sin mayores sobresaltos. Lo cierto es que a 28 días de que eso 
ocurra en el país, las autoridades educativas saben que se trata de una misión imposible luego de que en poco más 
de año y medio poco han hecho para mantener intacta la infraestructura educativa. El secretario Carlos Arredondo 
ha sido muy puntual pero, suponemos, que se va a subordinar a lo que determine en el estado el gobernador 
Francisco Domínguez Servién; sobre todo, pensando en la seguridad y en la salud de los cerca de 460 mil 
escolares. ESTA SEMANA HABRÁ NUEVOS NOMBRAMIENTOS. Todavía están pendientes las designaciones de las 
secretarías de estado estratégicas para el gobierno que encabezará Mauricio Kuri en la siguiente administración. 
Cómo y con qué criterio va a decir para ver quienes se quedarán en la Secretaría de Seguridad Ciudadana; la de 
Turismo; en la de Educación y en la de Salud que son fundamentales para el funcionamiento del gobierno del 
estado. De esta manera se espera que el gobernador electo Mauricio Kuri González, dé a conocer esta semana 
nuevos nombres para que se vayan acomodando sus piezas y para cuando llegue el momento puedan sumarse al 
trabajo que tendrá que definir el empresario. Y aunque nombres hay muchos, lo cierto es que en la secretaría de 
Turismo se barajan varios nombres; entre ellos el de una mujer que ha sido pieza clave para lograr el éxito y los 
resultados que esperan los queretanos. En educación se habla de un hombre muy cercano a la senadora 
Guadalupe Murguía y en el caso de la Secretaría de Seguridad de Juan Marcos Granados que pudiera repetir en 
el cargo. MORENA, LA CONSULTA Y LOS BENEFICIARIOS. En Querétaro parece ser que Morena sigue sin prender. 
En realidad desde sus campañas desorganizadas y mal planteadas, se notó la improvisación y la ausencia de una 
estrategia clara. Están desarticulados y con voces aisladas. Aún ahora, para la consulta popular para investigar “a 
los actores políticos” por las “decisiones del pasado”, no se han visitó proactivos ni activos. Por ahí una declaración 
es aislada del Senador Gilberto Herrera y otra más de la ex candidata Celia Maya, y nada más. Un partido político 
no es una, dos, tres o cuatro personas. Se componen de comités, dirigencias municipales, seccionales, etc etc. No 
hay voces que promuevan las acciones de su gobierno y mucho menos sus logros. La famosa consulta nació muerta 
en el país y en Querétaro, está para llorar. No hay promotores ni nadie que llame a la movilización por parte de 
esta fuerza política que se quedó sin fuerzas. Pero ojo, la Delegada de programas para el Desarrollo Roció Peniche, 
visitó Querétaro y anunció que 40 mil queretanos adultos mayores de 65 y 67 años, serán incorporados a los 
apoyos federales. Es decir, les llegará su “apoyito”. (...) SESGADOS. Los últimos días, el léxico presidencial de 32 
palabras se incrementó con dos más. Una de ellas es “sesgado”, que la utiliza — para variar– de manera defensiva 
adivinando un doble propósito o una intención perversa en su contra, como él ve todo lo que lo rodea. Esta nueva 
palabra en su ya tan gastado vocabulario de “descalificativos”, con seguridad no faltará para referirse a quienes 
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serán el blanco central de sus enojos esta semana: los funcionarios del INE. Como ya adivinan que el espíritu 
revanchista de don Andrés no logró el efecto esperado en la población, y que no saldrán las grandes mayorías que 
se esperaban al linchamiento de ex presidentes y se curan en salud con cinismo. Salga como salga la consulta, ¡se 
integrará una comisión de la verdad! ¡Ni la burla perdonan! ¿Entonces para que gastar tantos millones en legitimar 
un capricho irracional? ¿Por qué no utilizar ese dinero en lo que por su estupidez están ocasionando con los 
jóvenes a los que se les hizo creer que eran inmunes?. (...)  UN MUNDO IMAGINARIO. La ley es la ley y no debería 
de estar en duda, se supone que debe cumplirse SIEMPRE, aunque estando en México sabemos muy bien que esto 
no es así. Pero entrando en el mundo imaginario en el que todos los delitos se sometieran a consulta popular, 
entonces tal vez más personas saldrían a votar para: ¿estás de acuerdo o no con que las autoridades competentes, 
con apego a las leyes y procedimientos aplicables retengan a Yosstop en prisión? O está: ¿Estás de acuerdo o no 
con que las autoridades competentes, con apego a las leyes y procedimientos aplicables metan al bote a una 
persona que robó comida para alimentar a su familia porque derivado de la crisis económica de México agravada 
por la pandemia perdió su empleo?. (...) TERTULIA. Llegó Agosto y con este mes la promesa del presidente de 
realizar una consulta popular, esa es la buena, pero la mala es que no hubo pregunta sería y tampoco clara, la 
mayoría nos quedamos con el ejercicio de que fue una distracción de los verdaderos problemas que tenemos, 
algunos Tertulianos consultaron con reconocidos Abogados y casi todos ellos dijeron, que la aplicación de la ley 
sólo debe cumplirse, la experiencia que se vive, importante desde la naturaleza del ejercicio democrático y de 
preguntar por primera vez a la población, existe desconocimiento en la gran mayoría, además no se logró que la 
mayoría de los electores se involucraran, se comentaba en bastantes lugares que era solo una acción circense. (N)  
 
ASTERISCOS 
CORREGIDORA BRINDA GUARDERÍA GRATUITA EN JORNADA DE VACUNACIÓN. Después de que la Secretaría 
de Bienestar en la entidad emitió la convocatoria para la vacunación de personas de entre 30 y 39 años para el 
transcurso de esta semana, la Administración del municipio de Corregidora también se suma en apoyo de los 
asistentes. Dentro del Estadio Corregidora se ofrecerá el servicio de guardería para las madres que, mientras les 
aplican su dosis, tengan donde dejar a los menores de edad. Este espacio contará con todas las medidas sanitarias. 
INOCULACIÓN PARA LOS DE 18 A 29 AÑOS EN LA CAPITAL, EL MAYOR RETO. Esta semana comenzará la 
vacunación contra la COVID-19 en jóvenes de 18 a 29 años de edad que habitan en la capital queretana, informó la 
delegada de la Secretaría del Bienestar, Rocío Peniche Vera. Destacó que dicha atención significará un reto para la 
brigada Correcaminos, ya que es el segmento poblacional más amplio en el estado, el cual se conforma por 226 mil 
personas. Se prevé que a más tardar en octubre concluya la aplicación de primeras dosis en los 18 municipios de la 
entidad. SE RECUPERA EL TURISMO ENTRE MÉXICO Y CANADÁ. De acuerdo con la Secretaría de Turismo 
federal, la reactivación de sus vuelos a México, anunciada por Air Canada, permite conocer que se cuenta con 195 
mil 756 asientos de avión programados hacia la República Mexicana procedentes de Canadá para el periodo de 
septiembre a diciembre del presente año, lo que representa 296.3 por ciento más con respecto al mismo periodo 
de 2020. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
FALTAN NOMBRAMIENTOS EN SIETE SECRETARÍAS. Mauricio Kuri sigue nombrando a funcionarios a 
cuentagotas, ya lleva varios secretarios que lo acompañarán. Ayer no hubo sorpresa con Fernando González 
Salinas en Obras Públicas, era algo que se veía venir y se comentaba en los cafés y columnas políticas. Le faltan 
nombramientos, tres de ellos muy importantes: Salud, fundamental por el tema de la pandemia; Educación, área en 
la que necesita un político que conozca el área, pero que también tenga un buen oficio para negociar con la UAQ y 
el magisterio; Seguridad, otra área fundamental para contener al crimen y darle paz a los queretanos. Y a nivel de 
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dirección es muy importante la cartera del Instituto Queretano del Transporte con el fin de revertir la mala imagen 
que hay en esta área. Claro, también hay otras dependencias importantes donde todavía no hay titulares como es el 
caso de Turismo, Trabajo, Desarrollo Social y Juventud. Pronto se conocerán. LA CONSULTA POPULAR NO 
MOTIVÓ NI A LOS MORENISTAS. Por lo que se vio ayer en redes sociales, en específico en Twitter, plataforma en 
la cual tienen más presencia e interacción los políticos, no se observó a los principales liderazgos de Morena en 
Querétaro que participaran o se entusiasmaran con la Consulta Popular promovida por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y su partido. El único que presumió su voto fue el diputado local Néstor Domínguez, los 
demás brillaron por su ausencia. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
REALIZAN EN NUEVO HOSPITAL GENERAL PRIMERA DONACIÓN MULTIORGÁNICA. En el nuevo Hospital 
General de Querétaro se realizó la primera donación multiorgánica, luego de la decisión de los familiares de un 
paciente masculino de 43 años con diagnóstico de muerte encefálica, informó la Secretaría de Salud del estado de 
Querétaro por medio de un boletín de prensa. La dependencia estatal indicó que los riñones se trasladaron al 
Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán; mientras que las córneas permanecieron en 
el nuevo Hospital General de Querétaro. Agregó que, pese a que el nosocomio estatal es un espacio libre de Covid-
19,  se efectuó la procuración de acuerdo con el protocolo de seguridad del Plan de Reactivación del Programa de 
donación y Trasplantes del Centro Nacional de Trasplantes (Cenatra) por la pandemia. “Se brindó un emotivo y 
respetuoso homenaje al donante por medio de un minuto de silencio y lectura de la ‘Carta a la vida’”, agregó. 
VACUNAN CONTRA COVID-19 A TRABAJADORES DE PARQUE INDUSTRIAL. La Canacintra Querétaro, apoyada 
por la Brigada Correcaminos, gestionó una jornada de vacunación contra Covid-19 para los colaboradores de 54 
empresas del Parque Industrial Benito Juárez, mediante la cual se pudo vacunar a más de 3 mil trabajadores, dijo el 
presidente de este organismo, Jorge Rivadeneyra Díaz, quien detalló que la estrategia se llevó a cabo el viernes 
pasado. “En la medida en que los trabajadores se vacunen, vamos a evitar contagios y es lo que estamos buscando 
como queretanos y como industria. Es un ejercicio que esperamos que podamos replicar en los aproximadamente 
70 parques industriales del estado, así como en empresas que no están dentro de estos”, señaló. TEEQ CONFIRMÓ 
LA VALIDEZ DE LA ELECCIÓN A LA GUBERNATURA. El Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) 
confirmó la declaración de validez de la elección a la gubernatura de la entidad, así como la constancia de mayoría 
emitida por el organismo electoral local, luego de que el partido Morena promovió el juicio de nulidad con clave de 
identificación TEEQ-JN-24/2021 en contra de la declaración de validez y la constancia de mayoría. (CQRO) 
 
PULSO - EN QUERETARO, AGOSTO Y SEPTIEMBRE, INFORMES 
Por Andrés González 
Superada la veda por lo de la Consulta Ciudadana, en nuestro estado comenzarán los informes que atañen a los 
tres Poderes: Ejecutivo, Legislativo y Judicial. El Sexto – y último – Informe del gobernador Francisco Domínguez 
Servién ha sido propuesto para realizarse, previa autorización de la LIX legislatura, para el jueves 12 de agosto, en 
el recinto que esta apruebe y que bien podría ser el Teatro de la República o bien, en la sede oficial del Legislativo. 
También en este mes podría darse el III Informe de la LIX Legislatura del Estado de Querétaro, rendido por el 
presidente en turno, evento al que se cita a Sesión Solemne Extraordinaria, al pleno de la misma y con la presencia 
del Gobernador del Estado, Francisco Domínguez Servién y del Presidente del Tribunal Superior de Justicia, Lic. 
José Antonio Ortega Cerbón. Este Poder, también ya inicio los preparativos para la entrega recepción, entre lo que 
es la LIX legislatura con los nuevos que integrarán la LX legislatura del Estado, independientemente de que algunos 
vengan “reciclados”. Repiten en el cargo, los diputados Luis Gerardo Ángeles Herrera, en el V distrito; Luis Antonio 
Zapata Guerrero, en el séptimo; Beatriz Guadalupe Marmolejo Rojas en el décimo tercer distrito y Leticia Rubio 
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Montes para el décimo cuarto, todos del Partido Acción Nacional. También en el mes de septiembre, el Poder 
Judicial del Estado de Querétaro tiene dos eventos importantes: el último informe de su presidente y presidente de 
la judicatura, Lic. José Antonio Ortega Cerbón, citando para ello al pleno de los magistrados integrantes de este 
Poder, quién en primera instancia hace entrega de este documento a la Legislatura Estatal y rendir su postrer 
informe. Días después – pero todo antes del 30 de septiembre – este mismo Pleno del Poder Judicial y por voto 
personal de cada magistrado, elegirán a quién ocupe la presidencia del mismo durante los tres años que vienen. 
También en estos días de agosto y últimos de julio, corresponderá a los ayuntamientos de los 18 municipios – 
algunos ya lo hicieron – fijar la fecha en la que el Presidente Municipal deberá rendir ante estos ayuntamientos, el 
Tercer y último Informe Municipal. Los alcaldes que solicitaron licencia para contender – hayan ganado o perdido 
– están obligados por la Ley Orgánica Municipal a la rendición de cuentas. Repiten los alcaldes de Corregidora, 
Roberto Sosa Pichardo, que ya regresó; el del municipio de El Marqués, Enrique Vega Carriles, también ya en 
funciones; Isidro Amarildo Bárcenas Reséndiz, del municipio de Pedro Escobedo; Luis Bernardo Nava Guerrero, 
del municipio de Querétaro que ya regresó y que este próximo martes 10 de agosto rendirá su Tercer Informe de 
Gobierno Municipal; Juan Carlos Linares Aguilar, ahora propuesta cien por ciento panista para el municipio de 
Peñamiller; todos los anteriores alcaldes fueron propuestas por el PAN; el Lic. José Antonio Mejía Lira, que como 
candidato independiente ganó la municipalidad de Tequisquiapan. En este mes de agosto se reintegra a su cargo 
como alcalde, a terminar el periodo para el que fue electo. Todos los Informes, desde el que rinda el titular del 
Poder Ejecutivo, el del Legislativo, el del Poder Judicial del gobierno del estado de Querétaro y los terceros 
informes de cada uno de los 18 alcaldes, deberán guardar estricto apego a los protocolos de sanidad que existan 
para las fechas asignadas, respetando el número de ciudadanos que presencialmente puedan estar presente. 
Algunos de estos informes fueron retrasados en sus fechas normales, esperando se cumpliera la Consulta 
Ciudadana del día de ayer. Ahora, podrán abrir todo tipo de promoción de los titulares de los Tres Poderes del 
Estado y de sus Presidentes Municipales, respetando los tiempos anteriores y posteriores para este efecto. Así 
pues, los meses de agosto y septiembre vienen cargos en el aspecto político. A excepción del legislativo, que abre 
período con la LX legislatura el 26 de septiembre, un nuevo ciclo para Querétaro inicia el 1 de octubre, cuando 
rindan protesta desde el nuevo gobernador y los 18 alcaldes. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
HUESO. Nos dirán que la consulta fue un éxito; que no hubo violencia; que fue un ejercicio democrático y que la 
culpa es de los crı́ticos acérrimos de ya sabes quien y nosotros les diremos... a otro perro con ese hueso. (N 1) 
 
DESPUES DE LA CONSULTA 
Tras efectuarse la primera Consulta Popular organizada por el Instituto Nacional Electoral (INE), sin duda se 
pondrá en balance lo realizado por el árbitro electoral. Habrá quien querrá descalificar lo hecho por el INE, 
mientras que otros intentarán defender a este órgano. No obstante, lo que tiene que ponerse en discusión son las 
áreas de oportunidad para el árbitro electoral, las autoridades, el Poder Legislativo y la ciudadanía. Es importante 
la participación de la ciudadanía en la democracia, pero es necesario establecer mecanismos para mejorar en estos 
ejercicios. La democracia se trata de disentir y discrepar, pero todo en aras de un bien común. Por ello, fallar y 
mejorar en lo ejecutado para la Consulta Popular debe ser benéfico para la construcción de la democracia.  Hoy, sin 
duda, las voces de la clase política y de organizaciones de la sociedad civil emitirán los juicios sobre la Consulta 
Popular, pero será importante, más allá de la polarización y crispación política, que se deba apelar a que partidos y 
actores políticos encuentren coincidencias para mejorar estos ejercicios. Ayer, el gobernador electo Mauricio Kuri 
González reveló los nombres que encabezarán la Secretaría de Contraloría, así como la de Desarrollo Urbano y 
Obras Públicas, además de la Comisión Estatal de Infraestructura. Siguen los nombramientos y quedan pocas 
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carteras del gabinete por conocer y aquellos que las encabezarán. Manténgase informado a través de nuestro 
renovado sitio web amqueretaro.com. Los canales de WhatsApp y Telegram están a su disposición donde le 
llevamos a usted todo el acontecer local, nacional e internacional. Mantenga la guardia ante la COVID-19. Disfrute 
la lectura. (AM) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
FERNANDO GONZÁLEZ A OBRAS PÚBLICAS. Gabinete. Tres nuevos nombramientos anunció este domingo el 
gobernador electo Mauricio Kuri González a dos meses de tomar posesión: Fernando González Salinas para la 
Secretaría de Obras Públicas, Oscar García González a la Contraloría y Sonia Carrillo Rosillo en Infraestructura. El 
futuro responsable de las obras Fernando González -que ha collaborado en los tres órdenes de gobierno- es 
actualmente titular de la Comisión Estatal de Infraestructura, cargo que asumirá Sonia Carrillo, quien ha estado 
colaborando en esa dependencia en el área de los planteles educativos. Por su parte el nuevo contralor, Oscar 
García, ha sido magistrado del Tribunal Municipal de Responsabilidades Administrativas, director jurídico y 
secretario de Control y Evaluación en el Municipio de Corregidora con el propio Mauricio Kuri. Es egresado y 
catedrático de la Facultad de Derecho de la UAQ. Sobre estas tres designaciones el próximo mandatario señaló que 
se trata de perfiles probados en los que tiene confianza y espera buenos resultados. Así Mauricio Kuri continúa 
conformando su equipo de trabajo, en donde destacan Guadalupe Murguía como secretaria de Gobierno, Gustavo 
Leal Maya en Finanzas, Mario Ramirez Retolaza en la Oficialía Mayor, Marcela Herbert Pesquera en Cultura y Luis 
Alberto Vega Ricoy en la CEA. El nuevo gobierno se inaugurará el 1 de octubre de este año. Bienvenido. -MESÓN 
DE SANTA ROSA- Esperanza. Gran proyecto el que desarrolla la Universidad Autónoma de Querétaro con su 
vacuna QUIVAX 17.4 que puede ser una campanada nacional en el tema de la investigación científica, 
aprovechando los conocimientos, experiencia y contactos del doctor Juan Joel Mosqueda Gualito. Y es que hace casi 
tres décadas nuestro país dejó de producir vacunas porque le pareció mejor comprarlas baratas en el mercado 
extranjero. Bien por la rectora Teresa García Gasca que apoyó a su equipo de científicos. Enhorabuena. -DESDE LA 
BANCA- Cruda verdad. Desde aquí enviamos un saludo y nuestros mejores deseos para que nuestro compañero 
Alejandro Olvera se recupere pronto del maldito Covid. Ánimo, Ale. -OÍDO EN EL 1810- Pendientes. Entre los 
nombramientos importantes que faltan está el de secretario de Seguridad Ciudadana, en donde hay fuertes 
presiones políticas -hasta en medios- a favor de la continuidad. Hay muchos intereses y compromisos que cuidar. 
Así de fácil. Así de difícil. -¡PREEEPAREN!- La consulta. Dos de los personajes más destacados de la 4-T en 
Querétaro, el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) Santiago Nieto Castillo y el senador Gilberto 
Herrera Ruiz votaron en la consulta popular de este domingo en Querétaro y expresaron. Santiago Nieto la 
consideró un valioso ejercicio de derechos políticos, de democracia directa, transparencia y rendición de cuentas, 
advirtiendo que el delito de corrupción no prescribe y dará oportunidad de crear una comisión de la verdad. Por su 
parte Gilberto Herrera reconoció que esta votación se hace mirando al pasado para hacer memoria sobre el 
desempeño de los expresidentes de la República y los agravios, lo que consideró un precedente valiosísimo. En 
general, hay que decirlo, la participación fue escasa. Doy fe. -¡AAAPUNTEN!- No va. A pesar de que desde la cámara 
de diputados federal llegó el exhorto a Paul Ospital para que acudiera el viernes pasado a la sesión extraordinaria 
del Congreso de la Unión, este se excusó. Nunca se imaginó el presidente estatal del PRI que la muerte de René 
Juárez le abriera la posibilidad de asumir la suplencia del ex gobernador de Guerrero, fallecido la semana anterior. 
Su voto, hay que decirlo, no hubiera hecho la diferencia ante Morena y, como comentó a este armero, el futuro 
diputado local no quiso montarse en una tragedia para engrosar su currículum. Doy fe. -¡FUEGO!- Promesa. El 
sábado, tras el aparatoso accidente que provocó el conductor de una pipa en la 57, frente al estadio Corregidora, 
encendió las redes sociales. Luego hubo otro choque de unidades de carga sobre la misma arteria, pero a la altura 
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de Lomas. Afortunadamente, a pesar de la decena de vehículos dañados y ocho ciudadanos lesionados, no hubo 
muertes que lamentar. Tras los hechos, muchos recordaron en Twitter y Face que la administración municipal 
capitalina se comprometió a sacar en transporte de carga de esa importante arteria. Y nada. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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